



LINTERNA DE PAPEL

"Linterna de papel" es un órgano de circulación restringida y pretende ser un apoyo a la formación de nuestra militancia



EDICIÓN ESPECIAL VI

Ucrania: Los orígenes y el devenir actual de una guerra incierta

Por Pablo Parry

Capítulo III: LOS AÑOS 2000 Y LA INESTABILIDAD INTERNA

Comenzada la década de los años 2000, Ucrania atravesó por un nuevo período de inestabilidad política muy profunda. La crisis del gobierno Kuchma, motivada por importantes problemas económicos y acusaciones gravísimas de corrupción contra el propio presidente, profundizarían el malestar social con el sistema político y acelerarían el separatismo interno dentro de Ucrania.

Estas circunstancias también se encontraban mediadas por la situación internacional en la que estaba envuelta Ucrania en aquel entonces. Bajo el mandato de Leonid Kuchma, el país intentó mantener una relación más o menos equilibrada entre Occidente (Encabezado por los EEUU y la Unión Europea) y Rusia, en lo que el propio mandatario señaló como una "Política Multi-Vector", dónde intentaba promover el no alineamiento y la colaboración mutua con ambas potencias. De ese modo, a la par que Kuchma firmaba acuerdos de cooperación con la UE y los



EEUU, también establecía tratados en materia económica con Rusia sobre la base de



esos principios (1) (2)

Sin embargo, un escándalo político mancharía para siempre la presidencia de Kuchma en Ucrania, llevando a lo que sería el "final adelantado" de su gobierno: El "Escándalo de los Cassettes", en donde el presidente se vería involucrado en diversos delitos que incluían el asesinato del connotado periodista Georgiy Gongadze y la venta ilegal de armas al gobierno de Saddam Hussein en Irak (3)

Estos hechos, sumados al creciente rechazo público contra el gobierno de Kuchma, provocaron una ola de protestas sociales durante los años 2000 y 2001, las que fueron violentamente reprimidas por la policía ucraniana en aquel entonces. Así mismo, el descubrimiento

de la venta de armas al régimen iraquí debilitó gravemente las relaciones diplomáticas con los EEUU y Europa, lo que en los hechos significó el fin de la política de no alineamiento que había mantenido el gobierno de Kuchma hasta ese entonces.

Desesperado por las revueltas en las calles, en 2002, Kuchma designó a Viktor Yanukovych (Del pro-ruso Partido de las Regiones) como nuevo primer ministro de Ucrania. A partir de este momento, Kuchma inicia un acercamiento más profundo con Rusia, mediante la firma de un acuerdo de cooperación militar sobre el control del estrecho de Kerch (Área marítima controlada por ambos países) y el establecimiento de una zona económica común con otros países integrantes de la Comunidad de Estados Independiente (4)(5)

(1) Kuzyk, Petro "The pro-russian inclination of the "multivector" discourse of the ukrainian political centre", 2015

(2) Pifer, Steven "Ukraine's East-West balancing act", 2014

(3) Tyler, Patrick E. "New Tapes Appear With Threats by Ukraine's President", 2001

(4) "Agreement between the Russian Federation and the Ukraine on cooperation in the use of the sea of Azov and the strait of Kerch", 2003

(5) "Información sobre la participación de Ucrania en el proceso de creación del Espacio Económico Común (SEC) de la República de Belarús, la República de Kazajstán, la Federación de Rusia y Ucrania", 2004

2004: LA "REVOLUCIÓN NARANJA"



Llegadas las elecciones de 2004, el gobierno de Kuchma atravesaba por una impopularidad sin precedentes. Intentando darle continuidad a su gobierno, respaldó como candidato a la presidencia a Yanukovich, quien se enfrentaría al candidato Viktor Yuschenko, partidario de un alineamiento mayor entre los EEUU y la Unión Europea.

En la primera vuelta de las elecciones, ambos candidatos no fueron capaces de lograr el 50+1% de los votos, lo que llevó a una segunda vuelta electoral en donde Yanukovich se impuso por estrecho margen frente

a su contendor. Sin embargo, los partidos de oposición no reconocieron el resultado de las elecciones y llamaron a movilizaciones en el Maidan de Kiev, exigiendo la realización de un nuevo proceso electoral, en lo que sería conocida como "La revolución naranja" (6). Así mismo, diversos observadores internacionales, como también los gobiernos de los EEUU y la Unión Europea tampoco reconocieron el resultado, presionando al gobierno de Kuchma a repetir el proceso.

Luego de una resolución de la



Corte Suprema de Ucrania, se resolvió la realización de una nueva segunda vuelta entre los dos candidatos, la que finalmente sería ganada por Yus-



chenko que sería investido presidente en 2005. Con ello, se da un nuevo vuelco en materia de política exterior, disminuyendo fuertemente los lazos con Rusia y fortaleciendo el vínculo con occidente, además de seguir haciendo esfuerzos para el ingreso formal de Ucrania en la OTAN, cuestión en su momento empujada por el gobierno estadounidense de George W. Bush (7)

(6) "Ukraine's Orange Revolution", en <https://kyivdependent.com/ukraines-orange-revolution/>

(7) Harding, Luke, "Bush backs Ukraine and Georgia for Nato membership", 2008



La Revolución Naranja (en ucraniano: Помаранчева революція, Pomaránchezeva revolyutsiya) consistió en una serie de protestas y acontecimientos políticos que tuvieron lugar en Ucrania desde finales de noviembre de 2004 hasta enero de 2005. Ocurrieron en el contexto de las elecciones presidenciales, en las que hubo fuertes acusaciones de corrupción, intimidación de votantes y fraude electoral directo. Kiev, la capital ucraniana, fue el punto focal de la campaña del movimiento de resistencia civil en el que participaron miles de manifestantes diariamente. A nivel nacional, la «revolución» se caracterizó por una serie de actos de desobediencia civil y huelgas generalizadas organizadas por el movimiento de oposición.